
 

 

 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 13 décembre 2017 
 

 
 

Absences :  
Stéphane Larivière 
Marie-Josée Quesnel 
Daniel Deslauriers 

 
 

Direction 
 

Stéphanie Bourbonnais 

Commissaires 
 
Micheline Boucher 
Marie-France Gagnon 
 
 
 
Communauté 
Pierre Lanthier 
(conseiller municipal 
district 14) 

Parents et élèves 
 
Annick Tremblay 
Annie Goudreau 
Jérôme Maltais 
Michèle Valiquette 
Philip Pelletier 
Monique Roy 
 
Daphnée Boucher-
Mongrain (élève) 

Personnel 
 
Marisol Dicaire 
Marie-Pier Dumont 
Lucie Larin 
Sandra Pellerin 
Smail Touati 
Mélanie Lambert 
Chantal Francoeur 
 
Anne Bastien (invitée) 

 
 

1. Ouverture de la réunion et présences 
Présence de monsieur Pierre Lanthier, conseiller municipal 
4 décembre : Journée du bénévolat : la présidente remercie la présence de tous  

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 

Résolution C-ET1718-10          Proposée par Monique Roy 
       Appuyée par Annie Goudreau 

-adopté à l’unanimité 

  

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 18 octobre 2017 
  

Résolution C-ET1718-11          Proposée par    Philip Pelletier     
Appuyée par Monique Roy 
- adopté à l’unanimité 

 
3.1 – Suivi :   point calendrier : à l’ordre du jour de la rencontre 



 

 

 
 

4.  Communications 
      Représentante de l’Unité 1 (Lucie Larin) 

 Expo-sciences aujourd’hui 

 Emulation récompense de l’unité : tous à l’auditorium pour film et 
certificats aux élèves méritants (persévérance, etc.) 

 Brigade culinaire : un souper aura lieu demain. Parents des élèves 
participants sont invités et les élèves préparent le souper à leurs parents 
 

Représentant de l’Unité 2 (Marie-Pier Dumont) 

 Rencontre des parents de la semaine dernière : exposition d’œuvres 
d’art pendant la rencontre (arts plastiques) plus un quatuor de la 
concentration musique qui animait à l’agora 

 Décoration dans les couloirs : babillards en liège peints par les élèves 
avec le nouveau logo de l’école pour personnaliser l’unité 

 Profs français : ateliers de cinéma pour travailler la critique (via Culture 
à l’école) 

 Géographie : un invité de Mme Rodier a été reçu pour parler du 
territoire autochtone et on réinvestit cette rencontre dans un projet 
pédagogique 

 Le canne-o-ton : compétition de denrées entre les groupes : 800 points 
obtenus dans certains groupes, donc grand succès 

 Midis jeux de société 

 Cartes de Noël 

 Activités films 

 Activité tricot qui fonctionne bien 

 Club de lecture 
 

Informations sur les unités 4 et 5 : 

 Émulation 11 décembre : film, pizza, popcorn 

 Salon carrières : exposants 

 Théâtre « Futur immédiat » au retour des vacances : lien sur 
l’orientation 

 Présentation de l’Escouade FP 
 

Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Persévérance : certificat à chaque mois remis à un élève. Cet élève, en 
novembre, allait en cuisine pour faire des biscuits ayant la forme du logo de 
la persévérance ; distribués aux élèves 

 Jouets en bois fabriqués et remis à Espoir Rosalie 

 Paniers de Noël pour 13 familles  

 Vendredi : visite Slush Puppies 

 Diner de Noël cuisiné par les profs qui aura lieu dans les prochains jours 

 Visite sur les dossiers juvéniles 
 



 

 

 
 

Représentante de l’Unité 7/ Sport-études (Marisol Dicaire) 

 Tableau des bons coups qui se poursuit. Novembre : thématique humoriste 
(approprié). Décembre : meilleure moyenne à l’étape 1. Janvier : le groupe 
coup de cœur sport-études par niveau. Très apprécié par les élèves.  

 Marie-Lou Gosselin (3e sec) nommée athlète du mois au CDLS. 

 Émulation étape 1 pour les élèves méritants (participation active et 
adéquate & constance et discipline) : diner lasagne pour les élèves 
méritants 

 Halloween : thématique déguisement par groupe. Bon succès 

 Comité vie étudiante et persévérance scolaire : conférencier Étienne Boulay 
le 16 mars prochain pour discuter avec tous les élèves de sports-études 

 
Représentante du personnel de soutien (Chantal Francoeur) 

 Café étudiant : diner des bénévoles le 1er décembre pour les élèves qui 
s’impliquent  

 Ateliers sur la toxicomanie terminés, sauf 1 groupe qui sera rencontré 
en janvier 

 Élève anxieuse qui reçoit une permission d’aller danser au Studio de 
danse pour gérer son anxiété 

 Unité 6 : élèves qui vont le moins souvent au local de restructuration : 
film une fois par mois 

 
Représentante des professionnels (Mélanie Lambert) 

 Information professionnelle :  
Salon de l’orientation  
173 élèves se sont présentés à la Boussole en novembre 

 Impact d’un dossier juvénile : présentation à tout le 3e secondaire 

 4e secondaire : conférence sur le consentement sexuel et les relations 
harmonieuses 

 Programme trait d’union débuté 

 Brigade 51 débutée. 3-4 situations déjà réglées 

 Ateliers gestion stress : 10-15 élèves par regroupement. Nouveaux groupes 
en janvier 

 #gardeçapourtoi : c’est en cours auprès des élèves. Parents recevront 
questionnaire en mai prochain. 

 
Représentants des parents :  

Annick Tremblay :  

 Résumé du Comité de parents :  
o réunion annulée en décembre parce qu’il n’y avait aucune consultation 

en cours (une première !) 
o Présidente a démissionné parce qu’elle a été nommée comme 

commissaire après 10-12 ans comme présidente. Élections en janvier 
pour les postes de présidente et de commissaire-parent 



 

 

o novembre : voté les règles de régie interne 
o Il est beaucoup question des sorties pédagogiques/éducatives : si c’est 

pour un cours : gratuit. Si c’est ludique, la sortie peut être facturée 
o Recours collectif : la Fédération des comités de parents est chargée de 

baliser. Un document est produit et sera envoyé aux membres par 
courriel pour qu’on s’assure de respecter les règles et 
recommandations. 

M. Pelletier : 

 Portail, les notes : certains profs ne rentrent aucune note au portail.  Réponse 
de Mme Bourbonnais : Le personnel n’arrive pas à voir ce qui est disponible sur 
le portail, il y a encore des problèmes d’arrimage. 

 Pondération des 3 étapes : on critique la valeur de 60% pour la dernière étape, 
surtout si, pour l’élève, la fin d’année est difficile. S’informe sur la possibilité de 
faire modifier. Réponse : c’est inscrit dans la loi, prescrite par le Ministère, on 
ne peut rien y changer. 

 
Représentante des commissaires (Micheline Boucher) 

 Adoption du rapport annuel du Protecteur de l’élève : suivi des décisions 
demandées par les commissaires 

 Nomination de madame Nathalie Dubois-Pagé suite à une démission dans la 
circonscription no. 7 

 M. Cantin a aussi démissionné (no. 2), donc autre élection à venir 

 Contrat octroyé pour la nouvelle école à Val-des-Monts (12 072 200$), 
conditionnel au permis émis par la ville 

 Problème d’amiante du Centre administratif est en voie d’être réglé, au coût 
supplémentaire de 23018,45$ 

 Modifications à l’organigramme du service des ressources financières à cause 
d’une retraire. Un poste d’agent est devenu coordonnateur des ressources 
financières, mais cela ne représente aucun changement dans les couts de 
fonctionnement 

 Motion de félicitations aux élèves et profs du Centre d’éducation aux adultes : 
inauguration de la plantation d’arbres autour de l’édifice Nouvel Horizon : 
zones ombragées pour les élèves à l’extérieur. Élèves visiblement très 
impliqués dans le projet 

 Motion félicitations à l’école La Colline, qui a reçu le prix Émilie Bière décerné 
par la Fondation Jasmin Roy pour l’école du Québec s’étant illustrée pour un 
milieu sain et positif 

 Motion félicitations à l’école du Bois-Joli pour le projet Trotti-bus (Marie-
France Gagnon, commissaire secteur 10) 

 Nouvelle école : la construction va bien, ouverture prévue pour septembre 
2018. Ce sera une des plus grosses écoles. Le secteur devrait presque la remplir 
déjà. Elle devrait être prête vers février/mars. (Marie-France Gagnon) 

 
 
 
 



 

 

 

 Taxation : projet du gouvernement n’est pas encore adopté, mais prévoit qu’on 
adopte le taux le plus bas de la région (en Outaouais, c’est celui de Western 
Qc) : donc différence de 2/3 de moins pour la première année, puis les 
commissions scolaires devront s’entendre. On souligne le travail des 
commissaires et du président de la CSD pour leur bon travail auprès des 
députés afin que ce dossier finisse par aboutir. Ici, on avait perdu environ 
20000 clients partis vers Western Qc. Les nouveaux clients n’ont pas rempli les 
coffres de Western parce que le surplus de ce qui est nécessaire selon les 
calculs est automatiquement retourné au gouvernement provincial, donc pas 
de gain pour Western Qc, mais perte pour les Draveurs. 
*rappel d’Annick Tremblay de la motion du CE de l’an dernier et rappel des 
élections qui approchent, alors que la loi est planifiée pour que le compte de 
taxes soit envoyé peu avant les élections 
*sans ce mouvement de masse, la c.s. prévoyait baisser les taxes scolaires 

 Mme Gagnon nous souhaite un Joyeux Noël et une Bonne Année 2018 
 
 

Représentante des élèves (Daphnée Boucher-Mongrain) 

 Vente d’albums qui se poursuit parce qu’il n’y a pas assez de ventes (100 à 
peine en novembre sur environ 500 élèves). Il a même été envisagé de 
l’annuler 

 Journée 22 décembre : plein d’activités prévues pour la dernière journée avant 
les vacances de Noël 

 Journée FP avec 5 anciens de l’école qui sont venus parler de leur métier 

 Tournée des cégeps à l’agora : c’était très bien parce que la période 
d’inscription dans les cégeps approche 

 Photos remises récemment. De plus, il y a eu des photos pour les activités 
sportives et culturelles 

 Jeunesse idem : sensibilisation à l’homosexualité dans les cours d’ECR 

 Émulation diner pizza à la cafétéria la semaine dernière 

 30 h vélo : souper pizza et potluck la semaine prochaine, plus activités 

 Rencontre des parents 

 Paniers de denrées dans toutes les classes en vue des paniers de Noël 
 

Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

 Culturel :  
o Spectacle de la concentration musique demain soir à l’auditorium 
o Projet Flash chante Noël: nouveauté 
o Premiers courts métrages qui seront présentés lors du spectacle de 

Noël 
o Ligue Ciseau (impro) invitée 

 
 
 
 



 

 

 

 Sportif :  
o 77 équipes, dont 20 ont couché à l’école 
o Équipes du primaire fonctionnent très bien, belle participation  
o Sem 18 décembre : plusieurs activités prévues (impro, présentation 

des équipes de hockey, matchs d’impro sénior),  

 Paniers de Noël : on veut en faire une activité école, tout le monde est 
impliqué, grande mobilisation 

 Communication envoyée aux parents sur le « 2 généreux » (2$ permet de 
s’habiller en civil) 

 2802 élèves actuels 

 An prochain : encore en train d’analyser la concentration musique parce qu’il 
n’y a pas assez d’inscriptions, mais pas de 2e groupes ouverts ailleurs. 
Décision pas encore prise 

 Processus de maquette de cours déjà enclenché 
o Choix de cours se fera en ligne cette année (nouveauté), modalités en 

train d’être établies. On cherche à instaurer le plus de démarches 
informatiques possible 

 Il n’y aura plus d’impression de bulletin papier à partir du prochain bulletin, 
tout sera sur le portail, cela évitera entre autres les bulletins ne tenant pas 
compte des relevés du MEES en fin d’année 

 Expo-Sciences : très bonne réception, beaucoup de public 

 Visite de parents la semaine dernière : retour effectué auprès des parents et 
membres du personnel, parents semblent avoir apprécié de recevoir le 
bulletin au préalable parce qu’ils ont eu le temps d’analyser et de discuter 
avec l’enfant avant de se présenter, et les enseignants pouvaient donner des 
informations sur le début de la 2e étape : on prévoit garder les mêmes dates 
l’an prochain 

 Jeunesse idem a rencontré l’ensemble du personnel pour les thèmes 
d’homosexualité et de transsexualité 

 Rencontre ce matin avec quelques élèves pour le projet de transition 
secondaire/collégial : une dizaine d’élèves en focus groupe pour collecter des 
données en vue de recommandations qui seront faites au comité de Chantier 
sur cette transition 

Questions/réponses :  
la formule de la rencontre de parents fut la même que celle de l’an dernier parce 
qu’un sondage effectué l’an dernier démontrait que cette formule semblait satisfaire 
la majorité (prof et parents)/ problèmes de stationnement/ quantité de parents 
présents difficile à évaluer/feuille pour laisser son nom aux enseignants si on ne veut 
pas attendre : très apprécié / délai entre bulletin vs rencontre a sans doute aidé 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
Représentant de la communauté (Pierre Lanthier, conseiller municipal) 

 Commission jeunesse de Gatineau : toutes les écoles sont représentées, sauf 
Nicolas-Gatineau. 1-2 élèves seraient bienvenus à la Commission. Mme 
Bourbonnais propose de l’offrir au Conseil des élèves. Les séances ont lieu le 
samedi, de 9h à 16h, une fois par mois. C’est très dynamique, on apporte des 
propositions aux élus (parcs, vote jeunesses, STO, etc.) 

 École dans Bellevue Nord, en haut, en démarches pour tenter d’y arriver. 
Problème d’eau est un des obstacles à travailler 

*Question : Mme Goneau avait parlé du fait qu’une sortie commune pour Nicolas-
Gatineau et du complexe Branchaud-Brière était problématique : évolution de la 
situation ? Réponse : Il promet de s’informer, mais en a entendu parler, donc il y a des 
discussions sur la situation pour trouver des solutions. Il y a d’ailleurs eu des 
interventions policières en début d’année sur la sécurité routière et la gestion des feux 
rouges, etc.  

 
On questionne au sujet de l’unité 3 : IDJE, émulation : à 3 reprises, des groupes sont allés au 
cinéma 
 

 

5. Suivi- soirées d’information membres CE 
 

4 soirées, 110 participants aux soirées : bon résultat pour une première expérience, même si 
les chiffres sont assez conservateurs.  
La formule reviendra, mais modifications à venir (ex : pas 4 séances) 
Résumé des pouvoirs du CE présentés lors de cette rencontre 
Résumé des familles de mesures et regroupement, des types de mesures 
Budget type présenté 

 
 

6. Don de la Fondation 
 
 6100$ octroyé 

 
 

7. Calendrier des rencontres 
 

Résolution C-ET1718-12        Proposée par Sandra Pellerin 
Appuyée par Lucie Larin 
Adopté à l’unanimité 

 
 
 
 
 
 



 

 

8. Mesures dédiées et protégées 2017-2018 
 
Mme Bastien présente les mesures 
 
Document du Ministère sur le détail des mesures et montants envoyés par la commission 
scolaire. 
 
Le Conseil d’établissement prend acte et est informé. 
 
Résolution C-ET1718-13        Proposée par Tina Desgagnés  

Appuyée par Sandra Pellerin  
Approuvé à l’unanimité 

 
Bravo à l’équipe-école pour le taux de décrochage : il est passé de 22% à 15% dans les derniers 
chiffres 

 
 

9. États financiers 2016-2017 
Point d’information par Mme Bastien 
 

 
21h : extension de la réunion jusqu’à 21h30 :  

Résolution C-ET1718-14 :      proposée par Monique Roy,  
Secondée par Lucie Larin,  
Approuvée 
 

10. Révision budgétaire 
 

Présentée par Mme Bastien 

 

11. Activités culturelles, sociales et sportives 
 
Présentation des plus récentes activités pour approbation 
 
Résolution C-ET1718-15        Proposée par Jérôme Maltais 
                                                     Appuyée par Lucie Larin 
                                                     Adoptée à l’unanimité 

 

12. Journée de 22 décembre 2017 
Journée de classe, pas de congé 
Présentation de la programmation 
Fin des cours à 12h 

 
 
 
 



 

 

 

13. Protocoles sport-études – Crossfit/ haltérophilie et golf 
Proposition d’ajouter 2 programmes en sports-études 
N’enlèveront pas des places attribuées à d’autres sports 
Golf sera maintenant reconnu 
 

Résolution C-ET1718-16         Proposée par Monique Roy 
                                                     Appuyée par Annie Goudreau 

Adoptée à l’unanimité 

 

14. Points divers 
a) Bonnes vacances, tous nos vœux pour Noël 

 

 
Levée de l’assemblée à 21h24      Proposée par Jérôme Maltais         Appuyée par Lucie Larin 
 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
________________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


